

**SUSCRICION:**  
 En la capital. . . . . 4'50 ptas. trimestre  
 Fuera de la capital. . . . . 5 id. id.  
 El primer año en oro. . . . . 18 id. semestre  
 El segundo año en oro. . . . . 25 id. id.  
 El tercer año en oro. . . . . 37'50 id. trimestre  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Redaccion y Administracion, calle del Progreso  
 núm. 4, 3.º 4.º

# LA LUCHA

**ANUNCIOS:**  
 En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª 50 céntos.—En la 4.ª 25 céntos y á los suscritores.—Anuncios múltiples en la 4.ª página, desde 5 ptas. 50 en adelante, y ac más 10 céntos de pla. de recibo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1'50 pesetas la línea á juicio de la Administracion.  
 Corresponsal en París para anuncios y remitidos, A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

**AÑO XXVII** Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos. **GERONA**, jueves 10 de junio de 1897 **NUMEROS SUELTOS 25 céntos.** **N.º 6.189**

**¡ENFERMOS DE LA VISTA!**  
 El domingo, día 13 del actual, de 10 á 1, el **Dr. Biada, oculista** del Hospital del S. C. de BARCELONA recibirá en consulta en la calle de la Platería n.º 20, piso 2.º de GERONA

## No nos duelen prendas

El espectáculo que hemos presenciado estos días no tiene nada de edificante y acusa la pobreza de espíritu de alguna gente, al propio tiempo que demuestra lo perturbada que anda por aquí la política si es que tal nombre merece ese cubileteo.

Sabido es que el partido liberal, aquel partido que un día fué modelo de unidad, de entusiasmo y de abnegación, anda hoy dividido en tres fracciones que, aunque aparentemente se abrazan y se besan, sus besos y sus abrazos son fiel remedo de aquel abrazo y aquel beso que el evangelio cuenta dió Judas al Salvador de la humanidad. Esto lo hemos visto estos días y, lo que no se ha dejado ver, se ha sabido con harta pesadumbre de los que deseamos en las colectividades como en los individuos, esa formalidad característica del sexo que es la base de toda confederación de voluntades aplicadas á un fin común que es lo que sirve de base, políticamente hablando, á los partidos.

Pues aquí no se usa ya eso: la maldita envidia mina la armonía que debiera unir y enlazar intereses que debieran ser mancomunados, y la fraternidad anda por las nubes no queriendo nadie representar el papel de Abel y procurando ser míticos Caines. La oposición es el manto que cubre la interior miseria y por eso, mientras la posesión del poder ha permanecido alejada del partido liberal, nada se ha manifestado que pudiera recordar el daño que produjo la contemplación de un futuro bien ajeno; pero cuando, como estos días ocurría, el poder parecía como acariciar á los liberales, las tendencias distintas de eso que se llama fusionismo en vez de titularse dualismo, se han descubierto un poco bastante con el planteamiento de disyuntivas enojosas y problemas formulados en el tablero de las influencias, para el caso de que una de esas mismas tendencias venciera á las restantes. El cubileteo no ha sido poco según las crónicas cuentan; se han estrechado manos que quisieran verse cortadas; se han cruzado sonrisas que eran papel plateado que envolvían aviesas intenciones, y á los halagos prodigados á una persona activa que se puso en marcha tan pronto se planteó lo que ahora resulta no fué crisis; á la expectación de lo que pudiera ocurrir y á las paralelas puertas como si se tratara de dar una formal batalla, ha sustituido después del desenlace la sonrisa satírica, la frase mortificante, la burla sangrienta, el dicharacho chocarrero y todo ese conjunto de pobreza y miserias que á media voz y como en encrucijada rastrera se agitan y se lanzan y se esparcen con la intención aviesa que es de presumir como desahogo de un temor desaparecido, como aliento franco después de una respiración dificultosa y como cobardía alentada después de noche tormentosa.

Y todo sin perjuicio de cuándo vuelva la crisis, que volverá, se reconstituya el período de anomalía, porque aquí se ha perdido la chaveta y se teme ó se quiere según las circunstancias que rodean á las personas que estorban ó á las que se temen ó se quiere perjudicar.

No estamos ni estaremos por esta política de estameña; amantes como somos de

una franca coalición monárquica, sabemos que en uno de los campos de la monarquía en esta ciudad, ocurre lo que ocurre. La nobleza del proceder nos encanta y la franqueza en el compañerismo nos subyuga, y por lo mismo lamentamos esos juegos malabares, esas danzas serpentinales en que toman parte personalidades que, siendo serias, dejan de ser formales por esa maldita política de callejón que aquí se hace desde algunos años hace, cuando tan fácil sería vivir en plena fraternidad si no tuvieran todos tanto afán de predominio y tanto empeño en ejercer ese caciquismo perturbador que tanto envenena haciendo imposible toda concordia.

No nos duelen prendas y, porque no nos duelen, las hablamos hoy que S. M. la Reina ha resuelto lo que podemos llamar conflicto político. Con menos recelos, con menos egoísmos y con una pequeña dosis de buena fé y excelente voluntad, la inteligencia sería posible é imposible esos manípulos de estos días que no por suceder en casa ajena son menos dolorosos y nos repugnan soberanamente.

## CRÓNICA MADRILEÑA

Aunque ni uno solo de los supervivientes había olvidado aquella abnegación, aquellos consuelos prodigados, aquel acto de caridad y amor de su cariñoso y malogrado monarca, y ni uno solo había sentido apagarse en su pecho el fuego del agradecimiento con que ellos, en su humildad, podían pagar los beneficios recibidos de personas tan elevadas, tenían una deuda pendiente, una deuda voluntaria, creada allá en el interior de sus corazones, y á satisfacerla se aprestaron todos, grandes y chicos, cada uno con la porción que su estado permitía, todos con el mismo entusiasmo, con el mismo anhelo, con la misma fé.

Fresco está aquel acto sublime de amor al prójimo y de valor. La mortal epidemia que cubría con negros crespones las hermosas provincias levantinas, habiase trasladado al bello Aranjuez, cual si su destino fuera difundir la muerte donde la Naturaleza derramó más vida. En aquel oasis perdido en las inmensas, áridas y tristes llanuras de la Mancha, el dolor se había filtrado por todas partes y allí la desesperación y muerte reinaba con despótica crueldad.

Sabedor el joven y caritativo rey de lo que ocurría en el rincón donde sus ascendentes, á porfía con la naturaleza, habían acumulado tantos encantos poniendo en peligro su vida y con ella la paz de su reino, de incógnito, sin que ni aún su misma esposa lo supiera y menos sus consejeros, marchó á él, para en persona prodigar consuelos, enjugar lágrimas y remediar en lo posible tan aflictiva situación.

Llegó hasta los coléricos para enterarse si estaban bien asistidos y para socorrer á los necesitados; levantó el decaído espíritu y proporcionó medios con que hacer menos grandes los dolores del doliente y con que abatir la epidemia.

Aranjuez no encontró forma más expresiva de demostrar á su bienhechor cuán inmensa era la gratitud que erigiéndole una estatua, y por suscripción popular llegó los recursos necesarios.

Esé pueblo ha tenido la honra de levantar al pacificador Alfonso XII la primera estatua, al par que de perpetuar hecho tan grande como el efectuado por su monarca.

Como Madrid es <sup>\*\*</sup> muy grande y en él, por razón natural, hay mucho bueno, dinero sobre todo—sin que por esto deje de ser también la población donde más miseria y hambre existe—lógico es que todas las fiestas que tiendan á recojer productos para enjugar lágrimas y mitigar dolores,

sean grandes, suntuosas y de resultados muy positivos.

Todas las llamadas fiestas de la caridad son aquí muy bien recibidas y son motivo de derroche: derroche de dinero que vá á parar á los desgraciados, derroche de dinero que derecho vá á las cajas de los industriales. ¡Bendito despilfarro!

Pero de tantas como en el año se celebran en este asenderado Madrid, ninguna como las que á cambio del óbolo dado se ofrece una corrida de toros, y más si la corrida es de Beneficencia.

Es obligado, tradicional, que á esta fiesta dada para que nada falte á los infelices que en el hospital provincial tienen albergue, se concurre con mucha alegría, muchas galas y con ánimo resuelto de no regatear nada, de ser generoso. Natural es entonces que esa corrida de toros sea la más lucida, y ella y sus preliminares de momentos antes sean el espectáculo más hermoso por su color y alegría, que presenciemos en todo el año y que puede ofrecerse en toda España.

Una hora antes de comenzar la fiesta, la espaciosa calle de Alcalá es estrecha para contener tanto coche y tanta gente. Unos ricamente ataviados y con hartura de dicha en el corazón, allá van camino de la plaza, en busca de las fuertes emociones que produce la burla que el torero hace de la fiera; otros se apiñan á uno y otro lado de la calle, para que sus sentidos se recrean con el desbordamiento de cosas sugestivas que ofrece el cuadro que ante la vista tienen.

Y allá en la plaza, desde minutos antes de aparecer en el anillo el primer toro, hasta que las engalanadas y dóciles bestias se llevan al desolladero el último de los ocho lidiados ¡qué cuadro más sublime ofrece el taurino circo!

Describirlo, hablar de él, imposible: es tan arrobador, tiene tantos encantos, que se resiste á toda descripción; intentar cosa como esa, acusaría en nosotros una osadía imperdonable.

Estos días el Ateneo de Madrid ha cumplido 75 años, y con tal motivo se han exhumado recuerdos gratisimos para la cultura patria.

¡75 años! Es ya casi un octogenario, y sin embargo, no es viejo. Merece todas las consideraciones y respetos á que es acreedora la ancianidad, si; pero su corazón es de adolescente, fuerte, vigoroso, con energías de joven plétórico de vida, y su cabeza es rica en hermosas ideas.

Merece mucho acatamiento por lo que es y por lo que representa, merece que pisemos sus umbrales con el sombrero en la mano y con la cabeza inclinada, por que es el templo donde, para difundir su sabiduría, para convertirlo en escuela del saber, ha resonado la palabra de las más grandes eminencias pátrias, que conocieron las generaciones sucedidas desde 1800.

Se fundó en 1820, y cuentan que sus primeros años de existencia fueron bien poco envidiables.

Su primera junta directiva fué constituida en esta forma: presidente, el duque de Rivas; conciliarios, Olózaga y Alcalá Galiano; tesorero, Olavarrieta; contador Fabra, y secretarios, Mesonero Romanos y J. M. de los Rios. un puñado de hombres que conquistaron abundantes aureoles para su pátria.

Como todas las sociedades de su género, tuvo muy malos tiempos; épocas hubo en que más parecía un cadáver que ser viviente; mas la energía, el amor á lo grande que siempre tuvo cabida en el incansable Mesonero Romanos, todo lo venció y nuevamente el Ateneo tuvo vida próspera.

También rodó mucho; cambió numerosos domicilios por distintas causas. Hoy tiene casa propia, digna de él, aunque pequeña.

De su historia no hablemos; es brillantísima.  
*Julio Abril.*

## Desde Madrid

Nada hay más propio de la humanidad que el hacerse ilusiones, ni tampoco existe contrariedad mayor que aquella que el hombre sufre cuando, si piensa tener ya conseguida una cosa, la vé escapársele de sus manos.

Por ser esta condición humana, la tienen los españoles y, por tenerla, ha producido gran contrariedad la solución de la crisis.

Se esperaba que fuese resuelta en el partido liberal; se creía seguro que á estas horas tendria el encargo de formar ministerio el Sr. Sagasta; la gente se había acostumbrado á esta idea, en la que muchos políticos veían una gran mejora para su situación particular, y la esperanza, la creencia, la costumbre y las halagüeñas visiones, todo ha desaparecido, todo cayó por tierra con la decisión de S. M. que, reiterando su confianza al Sr. Cánovas, ha llevado al ánimo de muchos españoles el mayor desconsuelo.

Este suele traducirse en espíritu de venganza; y como en el caso presente, ni en ninguno, nada pueden los disgustados decir de la Reina si no es aquello que esté dentro de la corrección que exigen las leyes y la cortesía, se dice solo que tal vez la augusta madre de Alfonso XIII se haya equivocado al depositar nuevamente su confianza en el gobierno que hasta ayer se llamó, porque lo era, dimisionario.

Pero si contra la Reina no, contra el señor Cánovas y sus ministros se puede decir mucho, y si se dijo en circunstancias normales, figurense nuestros lectores lo que en las presentes se dirá.

Y esto obedece á que no se quiere ver las cosas como ellas deben ser y son.

Como en España no existe en realidad lo que se llama opinión pública, y como este es un elemento muy preciso para la marcha de los negocios de un país, esa opinión hay que hacerla y la hacen los periódicos que más circulan.

Lo que opinan esos periódicos opinan también sus lectores, y dicho se está que si el que escribe un artículo en el que se expone sus particulares creencias, vive equivocado ó se deja llevar por sus simpatías hácia determinada parcialidad política, los que leen aquel escrito se equivocan también ó son parciales con sus opiniones.

Esto obedece á una causa que no nos cansaremos de corderar; obedece á que somos partidarios de que nos lo den todo hecho y no nos tomamos la molestia de hacerlo nosotros.

¡Así se nos engaña tan á menudo y tan toscamente, y así ocurre con frecuencia que merecemos la censura de los extranjeros por las torpezas hechas á nuestra candidez y credulidad, hijas á su vez de lo mucho que se ignora!

Si un periódico dice que tal cosa debe hacerse de este ó del otro modo, generalmente se le concede la razón porque lo dice en letras de molde. Y si ese periódico se llama independiente, con mucho mayor motivo. ¿Por qué? Porque esa independencia le coloca en condiciones de desenmascarar á los gobiernos, que nunca dicen la verdad para no quedarse sin la bicoca del poder.

Un periódico independiente dice siempre la verdad, porque, como no pertenece á ningún partido, no le duelen prendas y habla ateniéndose á la realidad de las cosas, no á las órdenes recibidas del jefe de una parcialidad.

En esto se funda el crédito que se le concede, mal fundamento si bien se mira, que al cabo y al fin un periódico indepen-

diente no deja de tener sus intereses que defender, pues no deba creerse que las cosas se hacen por amor al prójimo ni á la patria. Si la patria no dá de comer, se la abandona, olvidando ese amor patrio de que tanto se alardea; y al prójimo, se le olvida cuando no hace aquello que no nos agrada.

Nadie hace ó dice sin su cuenta y razón y como aquí nos gusta que se hable mal de todo gobierno constituido, así se hace para darnos gusto, y el que nos le dá, ha de ganar algo. Por eso es malo confiar en lo que dicen los que se llaman independientes.....

Mucha franqueza es esta para los tiempos que corremos.

Y lo peor del caso es que por hablar así no hemos hablado de la crisis. Pero usted, Sr. Director, que es muy amable, nos hará la merced de subsanar las deficiencias de esta carta, ordenando que, por separado, publique LA LUCHA las noticias referentes á la solución del conflicto político.

En ello confía, dándole gracias anticipadas,

Carmon.

7 Junio de 1897

## CORREO DE MADRID del 8

Las noticias que publican los periodicos de los Estados Unidos llegados a esta corte son bastante interesantes, por lo cual á continuación publicamos el siguiente resumen de las principales:

Dicen de Washington que el gobierno está decidido á no dar motivos de queja á España por violación de las leyes de neutralidad.

Al efecto, ha teleografiado al comandante del cañonero «Wilmington», M. Dodd, para que salga dicho buque en dirección á la Florida.

En aquellas aguas se encuentra el «Marblehead», de estación en Cayo Hueso, el «Montgomery», en Port Bamba, y el «Vesubius», en Jacksonville.

El cañonero «Wilmington» será destinado probablemente á Pensacola.

S. M. la Reina Regente ha celebrado esta tarde una larga conferencia con el ex-gobernador civil de la Habana, señor Porrúa, quien había solicitado audiencia con el fin de presentar sus respetos á la Soberana.

En la Presidencia ha estado esta tarde el ministro de la Gobernación.

El señor Cánovas ha dicho que la Corte no saldrá de Madrid hasta después de 15 de julio.

Tienese por seguro que entonces irá Su Majestad el Rey á recibir el Sacramento de la Confirmación en Covadonga y que pasará algunos días en Gijón antes de marchar á San Sebastian.

Ha añadido, por último el Sr. Cánovas, que después del Consejo del jueves bajo la presidencia de S. M. la Reina, tardarán algunos días los ministros en reunirse en Consejo ordinario.

## Cocina de La Lucha

### Almuerzo

Tortilla verde

Bacalao á la lionesa

Hígado de ternera á la italiana

Chuletas de cerdo tostadas

Ensalada

Postres

### Comida

Sopa blanca

Langosta con salsa mayonesa

Perdices en salsa

Ruedas de esturión asadas

Cardos con tuétano

Postres

Café

**Perdices en salsa.**—Desplumadas, vaciadas y limpias, quítense el hueso del esternón del pecho y de este modo se asan. Se corta la carne en trozos, así como las criadillas. Durante esta opera-

ción, se conservarán calientes y al servir las se pone el aderezo en el hueco de las perdices con una salsa picante.

### Mantecados castellanos.

—Se mezcla medio Kilo de harina con otro de azúcar, un poco de aguardiente y 200 gramos de manteca de vacas y bien amasado todo se deja reposar durante una hora. Se extiende la masa despues con un rodillo; se cortan los mantecados en la forma que se quiera, y se ponen al horno que esté poco caliente donde se les tendrá unos veinte minutos.

## Lo de Cuba

### Noticias del 8

Con fecha 27 de mayo telegrafía el corresponsal del *Herald* en la Habana, que una partida de voluntarios sostuvo un encuentro con otra de insurrectos en las inmediaciones de Cienfuegos.

Estos últimos abandonaron en su huida el cadáver del coronel norte-americano Carlos Gordón y el de otro extranjero que no pudo ser identificado, apoderándose los nuestros de documentos importantes.

El coronel yankee desembarcó en la gran Antilla en el mes de junio del año 1896 y fué nombrado comandante.

Despues del encuentro de Vista Hermosa, logró cruzar la trocha y unirse á las fuerzas de Antonio Maceo.

Gordon fué herido en el mismo combate en que los soldados de San Quintín al mando del coronel Cirujeda, dieron muerte al cabecilla mulato.

## NOTICIAS

Ha desaparecido de la casa conyugal, en Barcelona, Soledad Tejada Torres, á quien acompaña una hija llamada Paca Molina y una señora de edad en clase de doncella.

El Sr. Gobernador ha ordenado sean las tres detenidas dóquier se encuentren y puestas á su disposición.

—En La Bisbal ha sido muy bien recibido el nombramiento de cura párroco de aquella villa del reverendo D. Agustín Planas Verdagner.

—Ha regresado de Madrid nuestro particular amigo D. Pablo Alsina.

—En estos últimos días de Pascua ha tocado sardanas en el Paseo de Isabel II, de Barcelona, la orquesta «Pep de Figueras», siendo muy aplaudida.

—De nuevo invadé nuestras calles la mendicidad.

Trasladamos la noticia á quien corresponda.

—Ha quedado expuesto en la Administración de Hacienda el padrón de los carruajes de lujo sujetos al impuesto, el cual pueden verlo los interesados durante ocho días.

—Cumpliendo órdenes superiores, el gobernador civil de esta provincia ha señalado el día 14 del próximo mes de julio á las once de la mañana, para la adjudicación en pública subasta del acopio de material para conservación del proyecto redactado en 1896-97 de la carretera de Argelaguer á Molló, cuyo presupuesto de contrata es de 306 pesetas 18 céntimos, y de la carretera de Ripoll á la frontera francesa cuyo presupuesto de contrata es de 1.614 pesetas 43 céntimos.

—Sigue el calor en escala ascendente; las operaciones agrícolas de siega y trilla se facilitan grandemente con ello, y al paso que se vá pronto quedará en los graneros el trigo, cuya cosecha resulta mediana en el Ampurdán, bastante buena en la montaña y no despreciable por nuestra comarca debido á las oportunas lluvias del pasado mayo. Que los calores que sentimos no corresponden á la época, es indudable, siendo posible sean precursores de tormentas de verano de esas que aparentan mucho y quedan en nada, ó de las que á veces dejan huellas de ruina y lágrimas. No lo quiera Dios.

—Se ha ordenado la busca y captura de los fugados de la Cárcel de Olivenza Sebastián Toviaco Romessa y Francisco Pliogo Dahiteo.

—Nos dicen de La Bisbal que la renombada feria que se celebró antes de ayer vióse concurridísima, si bien no como en

años anteriores á causa de encontrarnos en plena época de siega.

—Parece que en breve dará una velada en esta ciudad el transformador nemoténista D. Antonio de Balagué, presentando sus experimentos de adivinación-nemoténista y transformación.

—Dentro de breves días es esperada en Puigcerdá la distinguida familia del general en jefe del ejército de Cuba, D. Valeriano Weyier.

—Antes de ayer celebróse en esta Audiencia provincial el juicio por jurados de la causa sobre robo cometido en Cadaqués, instruida contra Paciente Caminada y Tomás Augé y otra, habiéndose dictado con respecto á los dos primeros veredicto de inculpabilidad, despues de la habil y entendida defensa del distinguido y joven letrado señor de Anguera.

—La digna esposa de nuestro apreciado amigo el ayudante de Obras públicas señor Carrillo, continúa mejorando de las contusiones que recibió al ser arrollada por un carretón de mano en la calle de la Cort-Real.

Nos alegramos.

—Dice un colega barcelonés, que con gran perjuicio del vecindario de Palau Sabardera y de sus alrededores, se halla vacante la plaza de médico de dicho pueblo.

—El señor Cánovas del Castillo ha ofrecido al señor Planas y Casals ir si puede á Barcelona á inaugurar la Exposición de industrias nuevas organizada en la condal ciudad, reconociendo la importancia de ese certámen industrial.

—Ha sido contratada para trabajar durante la temporada veraniega en el teatro del «Casino Ceretaco» de Puigcerdá, la compañía de zarzuela que dirige el popular artista y autor D. Conrado Colomer.

—El director del Instituto de segunda enseñanza de Figueras D. Jaime Bertrán Brós, se ha graduado en Barcelona de bachiller en la facultad de Sagrada Teología, cuya investidura le fué conferida con las ceremonias de reglamento por el Excmo. é Ilmo. señor obispo de aquella Diócesis, previos los ejercicios señalados en el plan de estudios, en los cuales obtuvo la nota de sobresaliente por unanimidad.

—Nuestro apreciable colega *La Comarca* de Puigcerdá, hace elogios de la importante mejora que acaban de llevar á cabo los vecinos de Bolvir, consistente en un sólido puente de mampostería que han construido en el torrente que existe poco antes de llegar al pueblo, sin subvención alguna del Estado ni de la provincia, y sólo á costa de los propietarios, entre los que se han distinguido el señor Manaut por su generosidad, y el señor Casamitjana por haber facilitado la conveniente rectificación del camino, cediendo gratuitamente el terreno de su propiedad; obra que la consideramos de suma utilidad para facilitar el tránsito rodado á los pueblos de la *Solana* y de la *Cerdaña* española.

—Según noticias en breve se estrenará en el teatro de San Feliu de Guixols un cuadro dramático titulado *L'arribada del ferit* y el monólogo trágico *¡Per la pàtria!*

Ambas producciones son debidas á la pluma del poeta guixolense señor Llorens y Collell.

—En Marsella la banda de la Academia de Artillería de S. govia, ha obtenido en el Certámen internacional de música, el premio de lectura á primera vista en el concurso de honor, y el primer premio en igualdad de condiciones con la banda municipal de Turin en el concurso de ejecución, habiendo sido objeto de muchos aplausos.

Celebramos el triunfo de nuestros compatriotas.

—En San Feliu de Guixols ha ocurrido un desgraciado accidente.

Hé aquí como dá cuenta del mismo el apreciable semanario *La Lealtad*:

«A eso de las seis de la tarde del último sábado, ocurrió un sensible accidente en la calle sin nombre que existe entre la fábrica de D. Juan Casas y la riera de Tueda.

Hallábanse varios chiquillos jugando, unos en el cauce de la riera y otros en una calle sin nombre, debajo de un lienzo de

pared de tápia que allí hay y que hace ya mucho tiempo que amenazaba ruina. A consecuencia sin duda de haberse reblandecido la argamasa arcillosa con las últimas lluvias, desplomóse parte de dicho lienzo de pared sobre los infelices niños que estaban en la riera, quedando uno de ellos sepultado por los escombros, con la cabeza destrozada y varias contusiones en diferentes partes del cuerpo. Otras dos de aquellas inocentes criaturas sufrieron también contusiones de no escasa importancia.»

—Han regresado de Cuba por enfermos los soldados siguientes, pertenecientes á esta provincia:

Agustín Peix Subirana, de Ribas; Juan Estrach Pujol, de Ordís; José Peiró Castelló, de San Feliu de Guixols; Narciso Bonnet Balaguer, de Blanes; Dámaso Soler Botet, Carlos Mascort Boñil, Juan Sala Ribas y Juan Corominas Carrichs, de esta ciudad.

—Ha sido capturada la presunta alienada Josefa Ferrés Soler, que se fogó de la sección de vesánicas de este Hospital el día cinco de los corrientes, habiendo reingresado á la misma.

—El alcalde de La Bisbal ha pedido al señor gobernador civil de esta provincia algunos tubos para vacunar á los pobres de dicha población.

—Comunica la benemérita que en la madrugada del martes fué encontrado abandonado y sin luz en el kilómetro 27 de la carretera de esta ciudad á Olot, un carro que era arrastrado por tres caballerías.

Dicho vehículo es de propiedad del vecino de Besalú Pedro Vilanova Pagés.

—Dicen de Tossa que en la pasada semana ha sido regular la pesca de la anchoa en esta costa, recogiendo alguna importante partida que fué vendida á muy buen precio en San Feliu de Guixols.

—En Vidreres ha dado comienzo la monda de los alcornoques, cotizándose el corcho nuevo á precios elevados.

Los propietarios de alcornoques están, pues, de enhorabuena.

—Con objeto de visitar á D. Juan Corominas y Muxach, que se encuentra algo delicado de salud y es obrero del bondadoso señor obispo de esta Diócesis, el señor vicario general de la misma, Rdo. Dr. don Ramón Font, ha estado en Santa Coloma de Farnés.

—Se encuentra en Lloret de Mar don Agustín Vilá y Conill, que ha residido por espacio de nueve años en Montevideo, siendo capitán-gerente del importante dique que en aquella hermosa bahía poseen los Sres. Cibils.

Los periódicos de Montevideo hablan con gran elogio del Sr. Vilá con ocasión de la manifestación de simpatía que se le hizo al embarcarse para España.

—Va á casarse en Málaga, por quinta vez, un anciano de 84 años con una joven de 17, huérfana desde hace tiempo.

A este esforzado conyuge debiera dársele como premio debido á su valor, la cruz de San Fernando.

O al menos un premio de constancia.

—Se hace público para que llegue á conocimiento de sus herederos, que el día 4 de diciembre último falleció en Bessegés (Francia) el súbdito español D. Timoteo Madueño.

Los que se crean con derecho á su herencia, deben dirigirse al señor cónsul de España en Celta.

—Por la Diputación ha sido aprobado el repartimiento general formado por la Delegación de Hacienda de 220.150'89 pesetas, que como cupo de contribución sobre la riqueza urbana ha correspondido á los pueblos de esta provincia en el próximo ejercicio de 1897-98.

—Parece que en breve será nombrado agente consular de Francia en esta plaza, Mr. Auguste Esteve.

Celebraríamos se confirmara la noticia. —La Comisión provincial ha informado que procede autorizar á los Ayuntamientos de Vilanova de la Muga, Massanas, Figueras y Pau, para imponer arbitrios extraordinarios.

—Ha ingresado en observación la presunta alienada María Serés Forgas, de Bagur.

—Según noticias que nos merecen entero crédito, dentro de breves días quedará establecida en esta ciudad una de las secciones de carabineros de la provincia.

La plantilla se compondrá de un capitán, dos sargentos, un cabo y diez y ocho individuos.

Tenemos entendido que el aumento de dicha fuerza es debido á la iniciativa del bizarro director general del Cuerpo Sr. Hidalgo de Quintana, quien, como ya saben nuestros lectores, ha visitado nuestra ciudad.

Celebraremos se confirme la noticia.

—Ningún siglo puede empezar en los días miércoles, viernes y domingos.

Octubre empieza siempre el mismo día de la semana en que empieza el mes de enero.

Abril el mismo día en que empieza julio. Diciembre el mismo día en que empieza septiembre.

Febrero, marzo y noviembre empiezan el mismo día de la semana.

Mayo, junio y agosto empiezan siempre en distintos días.

Estas reglas no son aplicables á los años bisiestos.

El año ordinario empieza y concluye siempre con el mismo día.

Y el mismo calendario puede servir cada veinticinco años.

—El lunes último por la tarde, los guardias civiles Manuel Flores y Juan García, que prestaban el servicio de vigilancia en La Bisbal, al pasar por el andén de la estación del Tranvía, encontraron y recogieron del suelo un billete del Banco de España, número 1.322.346, de cincuenta pesetas, el cual entregaron al cabo comandante de aquel puesto haciendo este lo propio al alcalde, en poder de cuyo señor está dicho billete.

—Parece que nuestro digno gobernador se propone nombrar delegados suyos que vayan á los pueblos que tienen descuidado el pago á los maestros de escuela, con objeto de realizar los débitos.

Así, así.

—Ayer tarde á las 3 se celebró en esta Delegación de Hacienda la subasta para el arriendo del Impuesto de Cédulas personales no habiéndose presentado ningún postor.

—Después de cuatro semanas, ayer recibimos el número de *El Atalaya* de Banes correspondiente al pasado domingo. Algo es algo.

—Ha fallecido el maestro público de Campellas, D. Juan Colomer.

—Hoy ó mañana deberá regresar á Barcelona, procedente de esta provincia á donde, según dijimos, vino á girar una visita de inspección, el director general de Carabineros D. Baltasar Hidalgo de Quintana.

—Desde el día 7 del actual presta el servicio de peatón conductor de la correspondencia de San Esteban de Bés á Juanetas y San Privat de Bés, don Francisco Riera.

—Prueba convincente de que los artistas catalanes han representado un magnífico papel en la Exposición de Bellas Artes de Madrid, la es el haber sido premiados los señores Blay, Galwey, Brull, Graner, Urgell (hijo), Masriera, Mestres, Atché, Borrás, Vailmitjana, Monserrat, Roselló y Alsina.

—Dicen de Berlin que el domingo cayó un rayo en la fábrica de Spharishirchen en donde había cien quintales de pólvora. La fuerza de la explosión arrancó las puertas y ventanas de todas las casas situadas en el radio de una legua.

—Se anuncia que girará una visita de inspección á Palamós y Rosas el director de Sanidad marítima don Rafael Rianchi.

—Según el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*, desde octubre del año próximo pasado á mayo último, han fallecido en Cuba los siguientes soldados naturales de esta provincia:

Jaime Caralt Carner, de Arbucias; José Casañas Rabuisech, de Palol; Marcejo Illa Marqués, de Vilanant; Juan Massanet Vila, de Torroella; Pedro Tuber Felipe, de Mayá; Juan Reig Soto, de La Escala; Juan Paronellas Trias, de La Selva; Benito Ayats Pujol, de Montagut; Federico Sans Juato, de Arupisa; Jaime Pujol Badosa, de Ridaura; Clemente Asonset Marquina, de Ripoll; Pedro Roshe, de esta ciudad; Miguel Rovira Pairo y José Garborosa, de Nieves; Juan Figueras Salet; de *Cecharo*; Francisco Oliver, de *Simfré*; Mateo Graga Falsagat de *Albume*; Faustino Mareña Sureda, de *Bilove*.

Como los pueblos subrayados no existen

en esta provincia serán respectivamente Mieras, Castillo de Aro, Jafre, Albons y Vilovi?

—Se ha concedido la cruz de San Herenegildo á nuestro amigo el comandante de infantería don Gregorio Prados, ex-jefe de somatenes de este partido y del de Santa Coloma de Farnés.

—Hemos oído decir que se piensa establecer en esta ciudad una Academia de Letras, que quedará agregada al Instituto provincial.

—En Falset la filoxera continúa invadiendo los viñedos y dejando por donde pasa, desolación y miseria. Es verdaderamente un espectáculo tristísimo el que se presenta, pues la mayoría de los agricultores no obtendrán de las cosechas lo indispensable para el pago de los impuestos.

—Si nuestras noticias son ciertas, á las cinco menos cuarto de esta tarde pasará revista en la Dehesa á las fuerzas de esta guarnición, el comandante general de esta plaza.

## Practicante de Farmacia

Se necesitaría uno y se preferiría fuera algo práctico.

Razón en la Farmacia de D. E. Palou Juber, Constitución, 8, Gerona. 9-15

**Padecimientos de la boca.**—Jamas los sufre el que usa á diario el gran preservador de los males dentarios LICOR DEL POLO DE ORIVE, que se vende á 6 reales frasco en toda farmacia y perfumería, cuyas virtudes dentrificas son imponderables y cu-

yo delicioso perfume no tiene rival. Véndese en toda farmacia y perfumería.

## BAÑOS

Quedan abiertos al público en la Plaza de San Agustín, número 3, Gerona. 1-3

## CAJISTA

Se necesita uno en la imprenta de este diario.

### Boletín religioso

SANTOS DE HOY

Sta. Margarita, reina de Escocia  
CUARENTA HORAS

En la iglesia de las Siervas de San José

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora de Loreto en los Dolores.

Tipografía de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

## Teatro Principal

COMPANÍA DRAMÁTICA

Funcion para hoy 10 de Junio de 1897.

(5.ª de abono)

Se pondrá en escena el precioso drama en 3 actos,

## LA PENA DE MORT

La preciosa y aplaudida zarzuela en un acto,

## EL GATITO DE MADRID

A las 8 y media



## La PALATINE

COMPANÍA INGLESA DE

Seguros contra incendios, explosiones y accidentes

A PRIMA FIJA

(The Palatine Insurance Company, Limited).

Establecida legalmente en España desde 1891

CAPITAL: 34 MILLONES DE PESETAS

La Palatine tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus Asegurados en España.

Dirección de la Sucursal de España: Calle de Alcalá, 23, dupl.—MADRID.

Delegado en la provincia de Gerona: D. Alfonso Batlle.—Oficina, Subida Catedral, 2.

y Gastón estaban bastante preocupados de la herida, mucho más peligrosa bajo un cielo abrasador y en casas moriscas, en que las habitaciones no tienen mas ventilación que por la puerta que dá á un patio. Por el pronto el refrigerante aire menos ardoroso que reinaba sobre la corriente probó al enfermo, que se recobró completamente y comenzó á hablar. No solo no se lamentó de su desgracia si que ni dejó escapar un solo quejido ni un ¡ay! siquiera, dando solo fervientes gracias á Dios por el acontecimiento y dijo muchas veces, que si la conciencia no se lo hubiese impedido, se hubiera arrancado las vendas dejando salir la sangre,

Preguntado por que le importaba tan poco la vida, dijo:

—Tengo necesidad de morir; no sé ni puedo esperar cosa mejor que salir de este mundo acompañado de un acto de arrepentimiento.—Dejado solo, oraba, repitiendo con fervor actos de fe, y á menudo murmuraba algunos salmos interrumpiéndose alguna vez con un: «¡Ay de mí, ya no lo recuerdo!»

Las dos hermanas no sabían qué concepto formar de semejante hombre, sin llegar á comprender los recónditos motivos de desearse la muerte. Pero pudieron explicárselo perfectamente, cuando de regreso la caravana en Tomboctú y colocado el herido en su cama, les dijo Guido:

—Ahora queda á cargo de Vds., señoritas enfermeras, cuidar á nuestro reverendo señor Ali.

—¿Por qué burlarse de un pobre desgraciado? dijo la compasiva Alice?

—No me burlo, replicó Guido. Y comunicóles el secreto.



Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo . . . . .	6:48	»	Omnibus . . . . .	8:39	»
De mercancías . . . . .	10:37	»	De mercancías . . . . .	12:43	»
Omnibus . . . . .	»	3	Mixto . . . . .	5:40	»
Expreso . . . . .	»	5:09	Correo . . . . .	7:35	»
Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.			El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.		
LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Felii			Salidas de San Felii para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Num. 2. (Julio y Agosto).	5:09	»	Num. 9. (Julio y Agosto).	»	5:40
Número 4. . . . .	8:34	»	Número 1. . . . .	4:32	»
Número 6. . . . .	11:44	»	Número 3. . . . .	7:30	»
Número 8. . . . .	»	3:22	Número 5. . . . .	»	12:44
Número 10. . . . .	»	5:35	Número 7. . . . .	»	2:50
LINEA DEL BAJO AMPURDAN					
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9:07.			Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 7:30 de la tarde. Llega a Flassá a las 4:25.		
Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5:36.			Tren discrecional n.º 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7:14.		
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9:30 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:51.			Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6:41 tarde. Llega a Flassá a las 9:42.		
Tren ordinario n.º 4, sale de Palamós a las 6:60 mañana. Llega a Flassá a las 8:27.			Tren discrecional n.º 11, sale de Flassá a las 1:12 tarde. Llega a Palamós a las 4.		
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2:45 tarde. Llega a Palamós a las 5:3.			Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7:30 mañana. Llega a Flassá a las 11:21.		
Tren ordinaria n.º 6, sale de Palamós a las 11:20 mañana. Llega a Flassá a las 1:50.			Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9:40 noche. Llega a Palamós a las 1:56.		
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6:25 tarde. Llega a Palamós a las 8:44.			Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5:30 tarde. Llega a Flassá a las 7:53.		
Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no tendrán coches de primera clase.					
LINEA DE OLOT Á GERONA					
Salidas de Salt (Gerona) para Amer			Salidas de Amer para Salt (Gerona)		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2. . . . .	9:10	»	Número 1. . . . .	7:40	»
Número 4. . . . .	»	3:00	Número 3. . . . .	»	1:00
Número 6. . . . .	»	6:00	Número 5. . . . .	»	4:30
NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.					
Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:32 y 5:4 tarde.					

VENTA

Se vende una magnífica dehesa denominada Monte del palacio, situada en el término de Salvaleón, provincia de Badajoz, próxima a la carretera que une la citada capital con Barcarrota; esta dehesa está poblada de encinas y alcornoques, en su mayor parte con corcho refinado, criado de ocho años, y con magníficos aguaderos, pastos y labor.

Se admiten proposiciones por duplicado y en pliego cerrado en casa del propietario, el Excmo. Sr. Duque de Lerma, calle Almagro, 10, Madrid, y en la de su administrador en la provincia, don Matías del Campo, en Cabeza de Buey. El propietario se reserva el derecho de admitir cualquiera proposición que creyera justa, así como el de desecharlas todas en el caso de que ninguna de las mismas le satisficiera.

R.-4-6



Antes y desde los tiempos de Sansón una abundante cabellera ha sido el símbolo de la fuerza del hombre y de la hermosura de la mujer.

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer conserva el cabello y lo embellece, lo hace crecer y le da fuerza y brillo. Destruye la caspa y devuelve al cabello gris ó marchito su color original.

El Vigor del Cabello

del Dr. AYER.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Junio de 1897

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Junio directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

ESPAGNE

Linea para el Brasil y Rio de la Plata

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El dia 11 de Junio el vapor ITALIE

El dia 26 de »

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.ª, Plaza de Palacio, Barcelona.

**PILDORAS Y JARABE de BLANCARD**  
 con Ioduro de Hierro inalterable  
 CONTRA la Anemia, la Pobreza de la Sangre, la Opilacion, la Escrófula, etc.  
 Es el Producto verdadero con la firma BLANCARD y las señas 40, Rue Bonaparte, en Paris.  
 Precio: PILDORAS, 4fr. y 2fr.25; JARABE, 3fr.

EN la imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economía.  
 Plaza de San Francisco, núm. 6, bajos.

PAPEL Lo hay para vender en esta Imprenta.

vantaban las manos, se pisaban y se mordían, los pisoteados por los que les pasaban por encima, chillaban cada uno en su lengua y luchaban hasta que sofocados perdían las fuerzas y se resignaban a una muerte cruel.

El foso se iba llenando y los gritos de alegría de los espectadores llegaban al frenesí, cuando entre aquellos inofensivos animales vióse caer una pantera. Todas las bocas de fuego vomitaron su plomo sobre ella, pero inútilmente: ningún cazador había tomado bien su puntería, ni tampoco le dió tiempo a dispararle segunda vez: tan ligera estuvo la fiera para saltar y escapar para la campiña. Mohammed acababa entonces de salir del cercado y se dirigía a ver la caza cogida, cuando se encontró precisamente en el camino que llevaba la pantera que le acometía llena de furor. Sin darle tiempo a echarse el arma a la cara, se le vino encima. Allí, que lo seguía de cerca, había ya disparado hiriéndola en la mano derecha y en el pecho, mientras ella se erguía para arrojarse a la cara de Mohammed. Cayó rodando sobre sí misma la fiera y entonces Mohammed le destrozó la mandíbula inferior de un balazo, pero no quedó muerta sino que más enfurecida aun se arrojó sobre Ali. Este hubiera sido despelazado al primer bocado si la fiera no hubiera tenido destrozadas las quijadas y una zarpa de menos; pero no pudiendo lanzarse al cuello, con su cabezota clavóle las uñas en la pantorrilla izquierda y se puso a despedazarlo con los dientes superiores. Todo esto sucedió en un santiamén: porque Mohammed, Guido y Olombo llegaron en su auxilio y con tres tiros á quemarropa hicieron á la pantera abandonar la presa.

Había salvado la vida Ali, pero su pantorrilla estaba destrozada casi hasta la tibia y manaba un chorro de sangre. Gastón le separó los pedacitos que habían sido arrancados, lavó la herida, arreglóla y la fajó lo mejor posible, haciendo

tiras de su fino albornoz; y durante toda esta operación Guido tuvo estendido el suyo para hacer sombra al herido. Con esto se repuso algo Ali (que había perdido el conocimiento al sentir las uñas de la pantera) y se hizo cargo de su estado. No dijo palabra, ni se le escapó un quejido. Alice y Linda temblándoles las piernas bajaron de su palco y fueron á ofrecer sus servicios en cuanto Olombo les paso la escalera; cosa que el prudente negro no quiso hacer hasta que no estuvo concluida la cacería por recelo que entre la vitualla menuda no viniese alguna otra fiera.

—Bien decía yo, repetía él, que á campo raso hay que estar prevenidos, ¡y querían que éstas estuviesen en tierra!

Este terrible acontecimiento no hizo efecto alguno en los negros, que se abandonaron á sus locas alegrías, danzando y cantando al rededor del foso lleno de una inmensa carnicería. Solo Mohammed tuvo gran sentimiento. Pareciale que estando los blancos bajo su protección, debía ser él el responsable de sus vidas, y en lugar de detenerse á disfrutar del festin, dispuso la marcha hácia la flotilla que fondeaba allí delante, y encargó á sus segundos recoger la parte de la caza que le correspondía. El mismo se ocupó en hacer construir una parihuela con arreglo al diseño que le daba Gastón: cuatro palos atados por las puñtas y sujeta á ellos una manta de viaje, formando seno como una especie de cuna y por arriba tres arcos para sostener una cubierta en defensa del sol. Fué colocado en ella Ali; cuatro negros se encargaron de llevar poco á poco y con tiento el nuevo palanquin, colgando en cuerdas de una percha. En hora y media se llegó al rio y Ali en su cama fué izado á bordo de la barca de los europeos. A Ali se le colocó colgando para evitarle el golpeo que produce el navegar contra la corriente.

Estaban á su lado afligidas por su desgracia, las señoritas inglesas haciéndole aire con sus abanicos de palma; Guido